
近年来，湖北省竹山县出台一系列扶持政策，规范民办幼儿园建设，为民办园健康发展创设良好环境，涌现出了一批
办园水平高、社会声誉好的民办幼儿园。 图为该县宝丰镇宝乐双语民办幼儿园的孩子开心迎元旦时的演出情景。
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14让中国教育因你而改变

酷闻酷评

教育部启动婴幼儿早期
教育试点

近日，教育部办公厅下发了关
于开展 0-3 岁婴幼儿早期教育试
点的通知，决定在上海市、北京市
海淀区等 14 个地区开展 0-3 岁婴
幼儿早期教育试点，要以发展公益
性婴幼儿早期教育服务为目标，落
实政府在早期教育中的规划、投入
和监管等方面责任，重点在婴幼儿
早期教育管理体制、 管理制度、服
务模式和内涵发展等方面进行研
究探索。

通知要求，各试点地区要把早
期教育试点纳入当地政府教育工
作重要内容，把发展 0-3 岁婴幼儿
早期教育列入当地教育发展总体
规划，与幼儿园布局规划和建设相
衔接。

酷评：早教市场的混乱，众所
周知，尤其是 3 岁以下孩子的早教
市场， 其火爆程度更是有目共睹。
各种早教机构像雨后春笋一样，让
人应接不暇，有国际连锁的、有全
国加盟的，有全英语教授的，也有
凸显本土国学特色的，面对林林总
总的课程、价格不菲的学费和众说
纷纭的专家们，家长们感到无比迷
惑。是时候把早教纳入政府教育工
作的总体规划，告诉家长们什么是
合适的、科学的早教了，毕竟，孩子
的成长只有一次。

兰考：收养所大火“烤问”
政府失责

1 月 4 日早上 8 时许，河南省
兰考县一收养孤儿和弃婴的私人
场所发生火灾，事故造成包括 6 名
婴幼儿在内的 7 人死亡。 据悉，起
火地点为兰考人袁厉害家，袁厉害
因为长期收养弃婴和孤儿，有“爱
心妈妈” 之称， 从 1987 年开始至
今，她收养弃婴已超过百名，并且
大多数是残疾儿童。

酷评：一场大火吞噬了 7 个孩
子的生命， 也烧出了私人收养之
痛。在质疑袁厉害本人的收养能力
和收养是否合法的同时，我们是否
应该“烤”问政府部门的失责？我国
在儿童福利方面的“欠账”太多，连
儿童发展规划也是妇联等工青妇
组织在承担主要责任，而这些组织
在运用公权力解决收养弃婴和孤
儿问题时很难有所作为，导致好的
理念和规划也会变成一纸空文。为
遏制近年来频发的孤残、流浪儿童
受伤害之类的事故，加快出台《儿
童福利法》 的呼声一直未曾停止。
遗憾的是，我们的行动，似乎总是
滞后于各种创伤与灾难， 一而再，
再而三。
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儿子在东京上了 4 年保育园之后于去年回到了北京，
最初担心他适应不了国内幼儿园的生活， 但孩子的适应能
力总是超乎大人的预料， 反而是我们当家长的有些地方一
时难以适应，例如该给孩子穿多少衣服。

初到日本，很多人都会惊叹当地女孩子穿得太少了，日
本女生一年四季的校服基本上全是裙子，就算是数九寒冬，
穿着短裙出门的日本女孩也不在少数。 日本小学男生的校
服也是那种比较正式的制服短裤， 经常看到很多小学生在
上学路上腿都冻青了。 日本的孩子抗冻能力可是从娃娃阶
段就练出来的。

儿子不满一周岁时进入东京的一家保育园，入园时老师
一再强调要给孩子少穿衣服，进门之后就要把鞋和袜子全脱
了。 春夏季节还好，到了秋天，奶奶开始给孩子加衣服，老师
则多次提醒我们要少穿。 到了冬天，奶奶和老师之间关于给
孩子穿衣服的矛盾日益激化。老师反复提醒我们给孩子少穿
点，奶奶则坚持认为要给孩子穿暖和了。 对于大冬天要在屋
子里光着脚这一点，奶奶更是难以接受。于是，每天早晨奶奶
都会给孩子里三层、外三层地裹得严严实实，再套上两双袜
子，而我们到了保育园，则会被老师数落一顿之后，再一件一
件地给孩子脱掉。 后来，奶奶结束探亲回国，我们不愿麻烦，
每天都给孩子穿很少的衣服送到保育园。 几年下来，孩子偶

有生病都是因为被传染，确实很少因为着凉而感冒。
回国后，我们照例给孩子穿得很少，当别的孩子开始

穿两条裤子甚至更多时，儿子还只穿一条牛仔裤，并且由
于他经常单膝下跪模仿奥特曼的姿势， 所以有一边膝盖
上总是破一个大洞。在公园玩的时候常常有家长夸他“扛
冻 ”，我多少觉得有点自豪 ，至少感觉省了一笔买衣服的
钱。但幼儿园的老师却向我们提出了抗议，每天都要求我
们给孩子加衣服。我们跟园方解释了孩子的成长经历，但
老师说这里是北京， 孩子容易感冒， 必须给孩子穿暖和
了。 无奈之下，我们只能给孩子加衣服。 但打开衣柜却发
现竟然没有一条秋裤，也难怪，这几年儿子都是一条单裤
过四季的。我赶紧给孩子买了第一条秋裤。秋裤的问题解
决后接着是上衣，按照老师的要求，我们给儿子加了毛衣
又新买了保暖的羽绒服。每天放学出教室时，老师总是很
负责地把孩子裹得严严实实，看了之后，你绝对不用担心
孩子会在幼儿园里被冻着。

日本的保育园提倡给孩子少穿衣服， 一是为了活动
方便，二是要借此增强孩子的免疫力。 日本专家认为，少
穿衣、勤运动可以练就孩子一副好身体。人的皮肤对于冷
和热都会作出防御反应。 皮肤适当受到冷和热的刺激可
以提高这种反应能力。当皮肤感觉到冷热后，会立即将外

界的温度通知大脑，人体也会产生相应的反应。如果感到
热，皮肤的血管就会扩张让血液流动加快从而散发体温，
如果还嫌热，就会通过出汗来排除体内的余热。 相反，如
果感到冷，皮肤的血管就会收缩从而防止热量散发。皮肤
敏感地受到或冷或热的刺激后， 血管就会不停地重复收
缩和扩张的动作，这一动作娴熟之后，人的自律神经就会
非常发达。而自律神经发达后内分泌就会变得旺盛，人体
的免疫力也就增强了。如果总是给孩子穿得太多，那么皮
肤感知外界气温变化的器官就会变得迟钝， 自律神经也
就不再活跃， 孩子的免疫力自然也会下降。 更有研究认
为 ，如果穿得太多 ，身体的放热反射也会变得更强 ，人体
反而会变冷。

不过，国内的幼儿园要求孩子多穿一点也是正常的。
因为出于安全考虑，大多数幼儿园总体上来说，户外活动
比较少，更不会天天让孩子们手拉手到校园附近去散步。
如果没法做到多户外、勤运动，单纯少穿衣还是很有风险
的。 而且，国内幼儿园大多是奶奶或姥姥前来接送，让孩
子多穿一点也可以避免老师与家长之间的矛盾 。 另外 ，
2012 年北京的冬天实在是太冷了 ，我也正在考虑是不是
该给孩子买一条毛裤了。

（请作者速与本报联系，以奉稿酬）

日本：“抗冻”从幼儿园抓起

□ 本报记者 刘 婷

行业观察

民办园“转身”

彼岸风

贵族化民办园：

更能践行先进教育理念
“孩子是脚，教育是鞋。 ”这是北京市李跃儿芭学园的教

育理念。这所被称为“什么都不教的幼儿园”，主张教育要指
向“易于生存”，他们充分尊重孩子的认知权和选择权，通过
师生之间日常互动生成的四季课程， 通过各种生活化的体
验和实践，使孩子们自然习得生活经验和知识，深受全国各
地家长的追捧。

无独有偶。 《爱和自由》一书的作者，国内著名儿童教育
家和心理学专家孙瑞雪，18 年前在宁夏创办国内第一所蒙
台梭利国际学校后，又在北京、上海、广州、深圳等地建立教
学基地，将“爱和自由”的教育精神广为传播。 “孙瑞雪教育
机构”成为全国无数家长心向往之的教育圣地。

李跃儿芭学园和孙瑞雪教育机构与普通的民办园不
同之处在于， 他们不仅为国内幼教界带来了先进的教育
理念 、优质的教育服务 ，同时 ，他们还有着鲜明的教育理
想、强烈的社会使命感和责任感。他们不约而同地通过出
版书籍、培训家长、公益讲座、举办全国教师培训、开办论
坛网站等形式，使这种优质教育的影响力、辐射面不断扩
大，受益的人群越来越多。 这些幼儿园从某种程度上，已
经在引领着我国学前教育发展的方向。这一点，从全国各
地越来越多的幼儿园到他们那里参观学习， 越来越多的
幼儿园在效仿、 践行与他们相同或相似的教育理念上可
以体现出来。

民办园，因为相对独立的办园自主权，他们在对教育理
念的输入、教学模式的选择、师资的培训、环境的创设等方
面有着充分的自主权，同时由于他们直接面对市场的遴选，
对于时代的转型、社会的需求有着更灵敏的嗅觉。 因此，民
办园往往更能践行先进教育理念。 譬如在全国各省最早引
进蒙台梭利、瑞吉欧、萨提亚、华德福等教育思想和模式的，
往往都是民办园。他们正在满足经济发展、生活水平提高之
后，家长对多样性和个性化教育的追求和渴望。

平民化民办园：

政策助推普惠性和公益性

平民化幼儿园的生存方式一度十分尴尬， 既要面对当
地公办园的“藐视”和“打压”，又要面对来自当地其他民办
园“同在釜中泣”的竞争和排挤。

但是从 2011 年开始，平民化民办园的身份正逐渐“转
正”，生存空间越来越明朗。

2011 年， 全国各地制定的学前教育三年行动计划中，
对民办园进行资金扶持、 对在民办园就读的幼儿进行政策
补贴的消息不断见诸报端。各地“国培计划”的名单中，也开
始首次出现民办幼儿园幼师的身影。 各种对民办园的利好
消息不断涌现。 仅 2012 年最后一个月，就有多个省制定了
对民办园更为明晰的扶持政策。

如 ，宁波市近日出台了 《宁波市普惠性民办幼儿园
管理办法 （试行 ）》，首次对普惠性民办幼儿园进行了界
定及分类 ，规范普惠性民办幼儿园的收费及管理 ，扶持
普惠性民办幼儿园发展 。 该市明确提出 ，到 2015 年 ，全
市普惠性民办幼儿园要占幼儿园总数 30%以上 ，享受财
政资助的普惠性民办幼儿园应建立学费和政府资助资
金专户，实行预算管理。 该市将采取政府购买服务、减免
租金 、以奖代补 、派驻公办教师等方式 ，降低普惠性民办
幼儿园办园成本 ，逐步实现公办幼儿园和普惠性民办幼
儿园同质同价。

同样， 近日山东省政府开始在全省开展普惠性民办幼
儿园认定工作，引导民办幼儿园向社会提供普惠性服务，取
得认定资格的幼儿园将获得多种扶持政策。

而更加给力的，莫过于河南省即将在全省试点“公建
民营”模式的幼儿园。这种模式是指由政府无偿划拨土地，

按照国家幼儿园建设标准，政府出资兴建幼儿园，然后委
托具有办园资质的社会团体、 社会机构或个人管理运营。
“公建民营”幼儿园实行“管办分离”政策。政府资金投入主
要支持幼儿园活动、生活等土建设施建设，提供基本的办
园条件。承办者投资主要用于购置与办园规模相匹配的教
学、生活设备，包括教学玩具、桌椅、床具、厨具等设备。 幼
儿园收费参照同级公办幼儿园收费标准执行，享受国家规
定的税收优惠政策， 在园幼儿与公办园幼儿享有同等权
利，贫困家庭幼儿纳入国家资助范围。 “公建民营”幼儿园
园长、教师培训纳入公办幼儿园园长、教师培训计划，教职
工在资格认定、职称评定、表彰奖励、教龄计算等方面与公
办园教职工享有同等待遇。

在民办幼儿园占绝对多数的深圳市，于 2012 年开始在
50 所民办幼儿园开展普惠性幼儿园试点，每月收费不超过
1000 元，政府对这些幼儿园给予财政补贴。 这项工作直接
使 1.6 万余名在园儿童受益。

“都以为办幼儿园很赚钱，其实像我们这样的幼儿园生
存并不容易。以前高收费实在是为了维持生存而迫不得已。
如果有了这种普惠性政策的支持， 我们也愿意让更多的孩
子接受良好的教育。两全其美，何乐而不为呢？”深圳市一家
普惠性民办园试点园的园长由衷感慨。

贫民化“幼儿园”：

要么“洗白”，要么离开

张小勤（化名）夫妇今年最开心的事，莫过于他们创办
了 4 年之久的“小太阳幼儿园”终于取得了办园许可证，从
此可以光明正大地亮出身份了。

张小勤来济南之前是一所县城公立幼儿园的教学园
长，为了追随丈夫而进省城。 在他们租住的民房附近，有很
多外来务工人员的孩子入不了园或入不起园。 张小勤先是

在自家房子里办了个儿童托管中心， 没想到几天时间就有
20 多个孩子来报名。 后来，她“扩张”办起了幼儿园，当然都
是“偷偷地干”，没有任何证件和资质。 毕竟她还是科班出
身，管理幼儿园也有一套方法，所以她的幼儿园还颇受家长
欢迎。 慢慢地，就扩展到 3 个班近百名幼儿。

“我多想光明正大地办一所正规的幼儿园呀，可是以
前真是不得法也没入门，都不知道要找谁去转正。 现在政
府明确了政策，只要符合办园标准，就可以名正言顺拿到
办园许可证。这对我个人而言，对我幼儿园的孩子而言，都
是一个历史性的转折点！ ”张小勤说这话时，眼眶里闪现着
泪光。

像张小勤这样的“黑幼儿园”，在中国可能还不是少数。
面对“进正规园难，入民办园贵”的现状，这些看起来很乱的
“黑幼儿园”，也从某种程度上满足了一批“贫民”孩子的入
学需求。

儿童本身是没有差别的，无论贫穷与富贵，他们都应该
拥有平等的受教育权利。 贫民化“黑幼儿园”只是社会发展
到一定时期的特定产物， 当一个国家开始真正高度重视学
前教育时，这些“黑幼儿园”必将逐渐消失殆尽。可能只有到
了那个时候，我们才有资格说，中国的学前教育已经到了相
对发达的水平。

其实，无论是民办园还是公办园，从事的都是培养国家
未来人才的事情，园所里面坐着的都是祖国的花朵，每个家
庭未来的希望。在当前我国公办学前教育总量明显不足，且
这种情况还有可能长期存在的教育背景中， 民办园作为的
空间十分巨大。民办园和公办园不应该成为竞争的对手，而
应该携手并肩， 共同为中国的儿童提供更高质量的学前教
育。民办园近年来的形象转身，实际上是他们先市场化再规
范化的一条必然之路。公办园也应该摈弃“金饭碗”意识，积
极吸纳先进的学前教育理念和管理模式， 主动引领当地学
前教育的发展。希望在不久的将来，公办园和民办园的概念
会越来越弱化和淡化，在老百姓的眼中，只有好教育和差教
育的区分。

在中国，有越来越多的家长开始选择将孩子送到民办幼儿园。
中国民办教育协会学前教育专业委员会提供的统计数据显示，截至2011年，中国的幼儿园总数已达到16.67万所，其中民办幼儿园11.54万家，现有的３000万名在园幼儿中，有

49.47%目前正在民办幼儿园接受教育。
这组数据意味着，在我国目前62.３%的学前３年毛入园率中，民办幼教机构作出了几近一半的贡献。
记者日前在北京师范大学召开的第四届园长世纪论坛上看到，参会的近千名园长中，民办园代表超过半数。与以往民办园园长参加各种论坛时明显底气不足的情形相比，此次论

坛上，他们显得十分活跃，上台介绍经验的人数、论坛上发言提问的次数与公办园已经平分秋色，甚至有“风头更劲”的意味。
纵观近年来全国各地民办园的发展，不难发现，这个群体正在进行着集体转身：那些以高收费为标志的“贵族化幼儿园”依然昂贵，但是他们正在不断优化教育理念和育人环境，使

自己“贵得有道理，贵得有市场”；那些在夹缝中求生存的“平民化幼儿园”，在国家对民办园扶持力度不断加大的政策环境中，规范化与质量意识也逐渐与公办园接轨；那些没有身份的
“贫民化黑幼儿园”，也不再遮掩躲藏，他们要么主动寻求身份认证，要么退出市场。

□ 钟 成


